

# “Comisión de Gómez busca sólo consolidar a Morena”

Los partidos de oposición condenan que el partido en el poder pretenda imponer una reforma electoral; significaría **un grave retroceso para la democracia en México**, advierten

VÍCTOR GAMBOA

—nacion@eluniversal.com.mx

Los partidos de oposición condenaron que el gobierno de la 4T pretenda imponer una reforma electoral a fin de consolidar la hegemonía de Morena y debilitar al Instituto Nacional Electoral (INE), lo que—advirtieron— es un grave retroceso para la democracia en México.

Luego de que el gobierno anunció la creación de una comisión encabezada por Pablo Gómez para elaborar una iniciativa de nueva ley electoral, los partidos Acción Nacional (PAN) y Revolucionario Institucional (PRI), así como Movimiento Ciudadano (MC) criticaron que el partido en el poder impulse esta reforma sin la participación de las fuerzas políticas de oposición, cuando históricamente han sido éstas las promotoras de cambios de esa naturaleza.

El presidente del PAN, Jorge Romero, alertó sobre el riesgo de modificar las leyes electorales sin abrir un verdadero diálogo con todos los partidos y la sociedad.

Recordó que los avances democráticos de las últimas décadas han sido producto de acuerdos entre todas las fuerzas políticas.

“El voto libre de cada mexicano costó años de lucha. No vamos a permitir que lo pongan en riesgo por caprichos políticos derivados de sus deseos de control absoluto. Defendéremos a los órganos electorales y, sobre todo, defenderemos el derecho de los ciudadanos a elegir a sus gobernantes mediante procesos democráticos, transparentes y justos”, enfatizó.

Reiteró que una reforma de esta magnitud no puede construirse desde la imposición ni al margen del consenso, ya que el país no necesita una reforma electoral para benefi-

## Se abre lucha interna insalvable: Monreal

● El coordinador de los diputados de Morena, Ricardo Monreal, afirmó que el nombramiento de Pablo Gómez al frente de la comisión que elaborará la iniciativa de reforma electoral desató la carrera política rumbo a las elecciones intermedias de 2027, en las que se renovarán la Cámara de Diputados y 17 gubernaturas, entre otros cargos.

En un video publicado en redes sociales, el líder parlamentario advirtió que la prohibición del nepotismo electoral y la reelección abrirán una etapa muy im-

portante de “disputa interna insalvable”, en la que por la fuerza de Morena, por su representatividad mayoritaria, “será el partido que sufra más dificultades para mantener la unidad”.

Sin embargo, sostuvo que sería suicida para el partido en el poder caer en la lucha y narrativa de descalificación y diatriba interna.

Admitió que desde ahora se presenta en Morena una lucha anticipada por las candidaturas a los diferentes cargos de elección popular. ● Víctor Gamboa

ciar a un partido, y advirtió que de aprobarse cambios sin un acuerdo amplio se pondrían en riesgo las elecciones libres, la verdadera representación de la sociedad en los cargos públicos y la propia estabilidad política del país.

“No vamos a permitir que se debilite a las instituciones electorales o incluso que se manipule el padrón. Si Morena cree que una reforma electoral es necesaria, que convoque a expertos, que escuche a la ciudadanía y que construya consensos con la oposición”, sentenció.

La secretaria general del PRI, Carolina Viggiano, dijo que esta es la primera vez que una reforma electoral pretende nacer desde el gobierno.

“Lo más preocupante de todo es la amenaza a nuestra democracia, que vivimos desde que inició este régimen, con la captura de las instituciones (...) como el Poder Judicial, como la colonización del INE, entre muchas otras reformas que han mostrado su claro talante autoritario, dictatorial”, expuso.

Agregó, “(...) Lo primero que habría que preguntarle a la presidenta [Claudia Sheinbaum], porque ella es la autora de esta idea, es ¿por qué una reforma electoral? ¿Qué pretende con esta reforma?”.

Señaló que la Presidenta no entiende el tema electoral. “No tiene idea. Ella evidentemente nunca ha sido una mujer de partidos. Eso a todos nos queda claro”, recalcó.

“No conoce la estructura democrática del país ni tiene idea de que en la democracia se requiere la participación de todos. Quieren construir un partido único y me parece que es verdaderamente lamentable”.

La senadora priista enfatizó que una reforma electoral se hace para mejorar la democracia, para que el acceso al poder sea equitativo y libre, para que la población tenga mucha más facilidad y confianza de participar en una elección y para abaratar los procesos, “pero no hay nada más caro que una dictadura”.

El coordinador de los senadores del PAN, Ricardo Anaya, opinó que

la comisión presidencial no es una respuesta a los problemas reales, sino un intento deliberado de cambiar la conversación.

“Cada vez son más las evidencias que vinculan a Morena con el crimen organizado en estados clave. Pero en lugar de dar la cara, el gobierno prefiere mover la agenda hacia una supuesta reforma electoral. Quieren que hablemos del INE no de la violencia, que discutamos instituciones no complicidades. Es una cortina de humo. Una distracción peligrosa”.

El legislador panista acusó que la 4T pretende debilitar al árbitro electoral, mientras concentra el poder en todos los frentes: el Ejecutivo, el Legislativo, el Judicial... “y ahora también quieren el control total del sistema electoral”.

Recalcó que no es una reforma, sino una regresión, pues no buscan mejorar la democracia. “No vamos a permitir que la democracia sea desmantelada para encubrir la impunidad. México necesita instituciones fuertes, confiables e independientes, no más simulaciones al servicio del poder”, subrayó.

Alejandra Barrales, senadora de MC, afirmó que el nombramiento de Pablo Gómez es contradictorio, porque se trata de un luchador social de izquierda de muchos años, que surgió impulsando la democracia en nuestro país.

“Es un tanto contradictorio que hoy esté formando parte de esta fuerza política que no se ha caracterizado por la tolerancia, por la democracia, por la pluralidad, por la integración de diferentes visiones. La verdad es que sí es un tanto desconcertante, pero bueno, ojalá que esta sea la oportunidad de que reafirme su compromiso y vocación demócrata”, consideró. ●

### EL DATO



ARCHIVO. EL UNIVERSAL

El extitular de la UIF encabezará los trabajos de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral.

MANDATO PRESIDENCIAL

Oposición alerta sobre el riesgo de modificar las leyes electorales sin abrir un verdadero diálogo con todos los partidos y la sociedad.



**JORGE ROMERO**  
Presidente del PAN

"El voto libre de cada mexicano costó años de lucha. No vamos a permitir que lo pongan en riesgo por caprichos políticos"



**CAROLINA VIGGIANO**  
Secretaria general del PRI

"Lo más preocupante (...) es la amenaza a nuestra democracia, que vivimos desde que inició este régimen, con la captura de instituciones"



**RICARDO ANAYA**  
Coordinador de los senadores del PAN

"Quieren que hablemos del INE no de la violencia, que discutamos instituciones no complicidades. Es una cortina de humo. Una distracción"



**ALEJANDRA BARRALES**  
Senadora de Movimiento Ciudadano

"Es un tanto contradictorio que [Pablo Gómez] hoy esté formando parte de esta fuerza política que no se ha caracterizado por la tolerancia"

Comisión para la Reforma Electoral

# Designación de Pablo Gómez abre el debate

Por Sergio Ramírez  
sergio.ramirez@razon.com.mx

Mientras Morena respaldó la creación de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral y como encargado a Pablo Gómez, ya que busca colocar en el centro a la democracia y la ciudadanía, legisladores del PAN advirtieron que esa decisión tiene como objetivo apoderarse de los órganos electorales, debilitar y controlar a la oposición como en un régimen de dictadura.

## el dato

LA "PRIMERA MINORÍA" o "mejores perdedores" es un término utilizado en contextos electorales, especialmente en sistemas donde se eligen legisladores por mayoría relativa.

El politólogo de la UNAM, Sebastián Godínez Rivera, coincidió en que la reforma electoral que planteó desde un principio Andrés Manuel López Obrador con el plan A y B, tiene como objetivo eliminar a los partidos de oposición para vestir de guinda todo el Congreso de la Unión, y la designación de Gómez Álvarez al frente de la comisión implica una "ideologización" izquierdista.

El diputado federal Alfonso Ramírez Cuéllar dijo que la comisión presidencial permitirá impulsar una transformación del sistema político mexicano que trascienda la reforma electoral y se traduzca en un verdadero Estado democrático de bienestar, que combata la impunidad, la arbitrariedad y el abuso del poder en todos los órdenes de gobierno.

Propuso avanzar hacia una reforma política basada en tres grandes trilogías de transformación: fortalecer la legitimidad de la representación política mediante la eliminación de la reelección, la erradicación del nepotismo electoral y la supresión del fuero, que

RESPALDA Morena creación de grupo especial; se busca evitar la reelección, erradicar nepotismo electoral y suprimir el fuero; expertos alertan de ideologización con extitular de la UIF



Foto: Cuartoscero

MARKO CORTÉS, en sesión del Senado, el pasado 28 de junio.

es una afrenta al Estado de derecho en nuestro país.

Segundo, elevar los estándares de actuación del servicio público, con un nuevo sistema de auditoría y de fiscalización del gasto público. Y tercero, reducir los costos de las elecciones y consolidar los órganos electorales, así como un sistema de medios de comunicación más democrático en el que, ante todo, se asegure por completo la libertad de expresión, incluyendo las críticas al poder.

El senador del Partido Acción Nacional, Marko Cortés, afirmó, a su vez, que la reforma electoral propuesta por Sheinbaum Pardo busca "tener control político total para debilitar en todo lo posible a la oposición y controlarla, así como lo hacen en las dictaduras, que los supuestos partidos de oposición que existen los controla también el régimen. Eso es lo que me preocupa".

En entrevista con *La Razón*, el legislador planteó que se establezca a nivel federal la figura de primeras minorías o mejores perdedores, la cual ya existe

en algunos estados, como la Ciudad de México y Nuevo León. "Éstos aún no ganando su distrito, si logran tener la mejor participación porcentual logran acceder; hay en Ciudad de México, Nuevo León, en varios estados ya se tiene esta figura, entonces no estaría mal, siempre y cuando no se pierda la pluralidad", dijo.

Sebastián Godínez opinó que es polémica la propuesta de eliminar los plurinominales, ya que en 1977 cuando ganó José López Portillo como candidato único y con una cámara tricolor, la izquierda impulsó esa reforma de los famosos "legisladores de partido", como lo reconoció el propio Pablo Gómez.

"Sin embargo, ahora están diciendo que quieren quitarlos porque los plurinominales no funcionan, nadie los elige, pero tienen que recordar que sus aliados, PVEM y PT, sus mayorías provienen de esa representación plurinominal y es lo que les permite tener la mayoría. Lo cierto es que, en el tablero político, Morena quiere quedarse con todas las curules", puntualizó el especialista.



EN VARIOS estados ya se tiene esta figura (primeras minorías), entonces no estaría mal, siempre y cuando no se pierda la pluralidad"

MARKO CORTÉS  
Senador del PAN